

# EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.  
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.  
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.  
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.  
PAGO ADELANTADO

No se devuelven los  
originales  
publíquense ó no.

## ADVERTENCIAS

Toda la correspondencia dirijase al director-propietario,  
Plaza Mayor 11.  
Dirección telegráfica: "COMBATE"

## La dinastía de los Braganzas

Se hundió para no levantarse más esa odiosa dinastía que fué la ruina de un pueblo trabajador y sufrido.

Cayó envuelta entre el lodo de inmoralidades formidables y entre el cieno de agios financieros.

Los ataques al bolsillo nacional y el escamoteo de las rentas públicas, fueron la norma de sus gobernantes y de sus políticos.

A la sombra de ese régimen caduco y corrompido, se improvisaron fortunas y se levantaron palacios.

Cuando la industria agonizaba y el comercio se declaraba en quiebra, se celebraban saraos y fastuosas fiestas que costaban millones y millones.

El pueblo moría de hambre y el político canallesco triunfaba.

El obrero dejaba en el taller pedazos de salud para ganar un mendrugo de pan, mientras los políticos asaltaban las cajas del tesoro público.

Y para encubrir todo este cieno, se amordazaba á la prensa, se cerraba el parlamento y se cerraban todos los centros del saber, impidiendo todo mitin y toda manifestación pública.

Pero llegó la hora de la justicia y todo se derrumbó para no volver á levantarse más.

Mientras tanto, el Gobierno provisional asienta el crédito nacional, desarrolla la industria, protege al comercio, quita trabas á la agricultura y entra decidida y francamente por las vías de la civilización y del progreso.

La República portuguesa, descansando sobre la justicia, la libertad, la moral y la paz, afirma y asombra al mundo con sus leyes rápidas, útiles y bienhechoras.

Z.

## ATENEIO BEJARANO

En Septiembre del presente año, publiqué en EL COMBATE un artículo, en el cual abogaba por la creación de un Ateneo, que sirviese para fomentar la cultura y ser, á la vez, palenque ó sinagoga de la intelectualidad bejarana.

Había yo regresado por entonces de Zamora, y conservaba aún el grato recuerdo de mis campañas periodísticas, de mi entusiasmo, exteriorizado desde las

columnas del *Heraldo*, en pró de la fundación del Ateneo; entusiasmos que, felizmente y como todos saben, se vieron coronados por el éxito más lisonjero, Sonreía yo ante la nostalgia de las decepciones sufridas, de las acaloradas controversias, de los obstáculos y las impertinencias que oponían á nuestros deseos la insidia de los unos y la mala fe de los otros. Sonreía... y mi sonrisa era la sonrisa del triunfador.

En esta situación de ánimo, escribí el artículo mencionado, pidiendo el apoyo de todos, para que la fundación del Ateneo Bejarano se llevase á efecto con todos los entusiasmos y con todas las energías.

Sabiendo por cuenta propia cuantas dificultades tienen que ser vencidas para implantar una idea altruista en esta tierra de españoles, no fuí parco en pedir; y pedí al compañerismo de los periodistas locales; pedí, también, á toda Béjar culta, á sus hijos distinguidos, á todos los miembros que integran sus distintas profesiones...

Se publicó el artículo... Y el vacío más espantoso siguió á su publicación.

Aunque fuera muy doloroso para mi sensible organismo, tuve que creer en el fracaso...

Me indigné...

¿Dónde estaba el corolario de todas aquellas esperanzas?

¿Se había perdido en el desierto el eco noble y desinteresado?

Confieso que ante silencio tan injustificado me sentí muy pequeño; y que no pude evitar un gesto de disgusto, al ver que ni EL COMBATE ponía al trabajo en él publicado un ligero comentario.

La idea del fracaso se fué abriendo cauce en mi cerebro, y así quedaron las cosas, hasta que hoy leo en EL COMBATE que en el próximo Enero se publicará una revista de cultura, defensora de la fundación del Ateneo, que, según parece, va encontrando partidarios en la ciudad bejarana.

¡Ojalá sean ciertas tan halagüeñas esperanzas!

Nosotros, en Zamora, luchando contra viento y marea, fundamos el Ateneo; y hoy sostenemos una publicación literario-científica-hebdomadaria, que consta de diez y seis páginas y en la cual colaboran firmas de reconocido prestigio, siendo el portaestandarte máspreciado de un numeroso grupo de intelectuales.

¿Por qué Béjar no ha de hacer lo mismo?

Para conseguirlo, tendrá siempre á su

lado el apoyo de los que desean, á todas luces, el engrandecimiento de su Patria, por medio de la Cultura.

ABELARDO DE BARRIO.

## CRÓNICA

## JUVENTUD

Hay algo consolador en el despertar de las nuevas generaciones. Pese á dicerios sin fundamento y á obscurantismos de viles retrogradaciones, que se hunden en su propia pesadumbre, el mundo marcha por la senda del progreso, ansioso de gloria, como marcha por alfombrado sendero un galán en busca de sus amores.

Marchan mundo y progreso con pasos de gigante, pero sin separarse ni un ápice de su ruta.

No son pordioseros que piden una limosna, de la aldea á la ciudad.

Son señores opulentos y alegres; seres que todo lo pueden y que, como en fiesta carnavalina, ébrios de contento, arrojan á su paso esplendores y munificencias.

Y para todos tienen. El que no arrambla con algo, es porque tendrá la espina dorsal muy derecha, para inclinada.

Ciencia y Progreso son homónimos en su significación. Idénticos en su laborar.

Ese matrimonio excelso de nuestras grandezas, es el mejor consuelo de nuestra raza.

Sus hijos son tan numerosos como productivos.

¡Bendito connubio que nos enseña con sus ejemplos, nos brinda con sus deseos y nos alienta con sus producciones!

El puso en la mano del hombre los secretos de la electricidad, el poder del pararrayos, la brújula de los navegantes, la manivela del automóvil, el freno que detiene el tren en su carrera, la dinamita que levanta obstáculos infranqueables, la sonda que se filtra en la tierra, besando las substancias de su naturaleza...; todo para que unos á otros se complementasen y juntos marchasen, sin vanos escrúpulos, á la conquista de la Humanidad.

—¿Pero la humanidad puede ser conquistada?—, me direis.

Para los que tenemos poesía en el alma y en la mente ideales; para los que, creyentes de una religión excelsa, esperamos en un día triunfal de reivindicación y de justicia, sí: la Humanidad será conquistada por la Ciencia.

Pero no será una conquista al estilo contemporáneo. Será una conquista serena, preconcebida, metodizada con la serenidad y el discernimiento del matemático; no una conquista tramada entre deslumbrados alucinantes de poesía.

Si algo de poesía é idealidad cabe en esa victoria, es la de pensar que en ella no habrá sangre.

Cuando llegue ese día, la Idea habrá vencido por primera vez á la Fuerza.

Ya palpitan en el ambiente los hálitos impregnados de nuevas y pujantes generaciones.

La juventud que hoy nace y se desarrollará mañana, harta de intrigas pasadas y de amaneramientos actuales, sentirá el rubor en sus mejillas y en su corazón la punzada de la molición.

Entonces, empuñando bisturí y escalpelo, dirá: «Llegó la hora de destruir los viejos raigambres. Hay que crear un nuevo sol para una nueva Patria...»

VILALICO.

Sr. Director de EL COMBATE.

Muy señor mío:

En vista de la influencia emigratoria desarrollada en nuestra España y especialmente en nuestro Béjar, me permito enviar á usted adjunto á la presente un recorte de «El Diario Español», de fecha 27 del mes en curso, con el propósito de que su contenido sea publicado y tenido en cuenta por todas aquellas personas que están inspiradas por venirse á estas lejanas tierras hoy de tan dudosos resultados para la aspiración individual del futuro.

Como podrá deducirse de lo que expresa el recorte acompañado, si nuestra querida patria atraviesa por una crisis lamentable, este país de supuesta promisión, no tiene nada que envidiarla al respecto.

La publicación que de esta correspondencia se sirva hacer en su ilustrado semanario, será un acto de verdadero patriotismo español y, á su vez, para mí, una verdadera satisfacción por el beneficio que pueda reportar á todos aquellos bejaranos que buscando mejores piensen abandonar el suelo en que nacieron.

Anticipándole las gracias por este servicio me es grato saludarle con mi consideración más distinguida.

De usted su affmo. S. S.

Un bejarano.

Buenos Aires 29 de Noviembre de 1910.

## LA VOZ DE LA VERDAD

### Un desastre nacional

#### EL HAMBRE EN LOS CAMPOS

##### La crisis agrícola.

Hace días, cuando todavía no se hablaba sino de prosperidades y grandezas, recibimos y publicamos una carta alarmante de un agricultor de Gorriti, anunciando la ruina total de aquella zona.

Hoy, la noticia del terrible desastre se confirma con la siguiente correspondencia de otro agricultor del Sur, que dejamos en toda la sencillez de su estilo, porque en estos asuntos no se trata de literatura, sino de verdadera información. Dice así:

«Señor director de «El Diario Español». —Distinguido compatriota: Con fecha 23, aparece en las columnas de «El Diario Español» el problema emigratorio de nuestra madre patria. Bien razonadas son las explicaciones que al respecto presenta el articulista referentes á la emigración que se aglomera en los puertos de la península para dirigirse á América.

«El Diario Español», órgano simpático proclamado por toda la colectividad en la Argentina, debiéramos enviarlo todos á nuestros amigos de la península, por la necesidad, hoy más que nunca, de prevenir á los que intentan emigrar á fin de que conozcan antes el estado del país á que se dirigen, porque la Argentina este año atravesará una crisis más penosa que en años anteriores y por el fracaso total de la cosecha. Sería patriótico enterar á nuestros compatriotas á fin de que conocieran antes de salir de la península la crisis actual por que atraviesa aquí el trabajador, para que por el momento suspendan venir á aumentar nuestras miserias, que en general se ignoran.

El fracaso de la cosecha es un hecho desgraciadamente irremediable, y si en el diario fecha 23 publicó una carta «Un chacarero», lo más razonable y certera, puede tenerse fe en todo lo que en ella decía. El chacarero se refirió á las vías del Pacífico, y yo le diré en cortas letras mis impresiones del Sur, donde estamos arruinados. Si los datos que dan algunos corresponsales de diarios coinciden con los míos, dirán verdad, si no será culpable deseo de ocultarla.

En estas circunstancias no se deben admitir engaños, porque ellos son la perdición completa de las familias que puedan creerlos y se debe romper de una vez todo disimulo para que la horrible verdad del desastre y la ruina, pueda tener quien la compadezca si quiera.

Vamos á los datos de lo ocurrido en el Sur de la provincia de Buenos Aires.

De las estaciones del Perdido, Dorrego, Calvo, San Ramón, Bajo Hondo, siguiendo hasta Bahía Blanca, Médanos, Nicolás Levalle, Algarrobo, siguiendo así hasta el Neuquen, en todas las mencionadas zonas las siembras están totalmente perdidas y les echan las haciendas de pastoreo, que causa pena el contemplar las extensiones de sembrados en que uno, porque no nació el fruto y otro por secarse, lo cierto es que todos ya está entregado al pastoreo en la desesperación de ver todo perdido.

Muchos son los ranchos abandonados por sus colonos y se ven como apestados en un desierto, familias en tal miseria que ni huir han podido.

Bahía Blanca, vía Pringles, empezando de Corti, Cabildo, Estomab, Sierra de la Ventana, Peralta, Estegma y Pringles, se puede considerar todas estas zonas perdidas, y si algunos recuperan las semillas es cuanto puede ser.

Vía Bahía Blanca á Saavedra puede considerarse lo mismo. En la ganadería también hay un fracaso este año que como nunca se ha visto. Las haciendas, extenuadas en su mayoría en todas estas zonas, son una aglomeración de osamentas, y apenas ver las que se trasladan como peregrinación huyendo de la muerte.

Ayer, día 24, fué trasladada una buena partida de Nueva Roma á Tres Arroyos.

La alarma que causaba era grande, por donde pasaba el tren que venía con esa hacienda, pues venía toda tan mal que en todos los vagones era una montonera de muertos, y otros animales ni de pie se tenían.

A medida que ese tren cruzaba con los de pasajeros, constituía una verdadera alarma, pues era una demostración de la realidad del desastre que muchos desconocen porque aún no llegó á la ciudad.

Doscientos animales, antes más que menos, venían amontonados, muertos, tan es así que, cuando llegaron á Tres Arroyos, la mitad del total estaban muertos.

Como se ve, este año es rudo el golpe para todos, tanto para trabajadores como para patronos. La miseria será grande. La emigración que se dirige al pueblo de Bahía Blanca tendrá este año sus fatales consecuencias, más aún cuando los trasatlánticos vienen aquí ahora derechos.

Apuntar estos peligros es de patriotismo, pues se avecina aquí este año mucha miseria y enviar gente es agravante, por lo que se debe avisar para que no nos encontremos mañana con una lamentable situación.

El mejor modo sería que los gobiernos de España y la Argentina se enteraran de la si-

tuación, sin ocultaciones, sin engaños, y que tomaran medidas á fin de que se suspendiera, si quiera en parte, la emigración, aunque no más fuera temporalmente. Este sería el mejor patriotismo y el bien que recibirían nuestros paisanos que piensan emigrar deteniéndose por el momento para encontrarnos solo en ruinas.

Después de los tantos servicios que «El Diario Español» tiene prestados á la colectividad y á la madre patria, pidiendo la libertad para los prófugos y tantos otros patrióticos favores que le debemos, el toque de alarma ante estos peligros apuntados, bien recibido sería de todos los que de veras deseamos que nuestros compatriotas no aumenten sus males y los nuestros.

En nada creo ofenda esta prudencia á la Argentina, pues es una desgracia accidental que en primer término sufre esta hospitalaria tierra, que de años conozco y aprecio, y creo aumentaría su crédito decir esa verdad, para conjurar mejor la crisis evitando complicaciones dentro del malestar que ya reina, viéndose lo que nunca se imaginó, gente fuerte sin tener donde ganarse el pan, y familias enteras pasando hambre en estos campos que de promisión hemos creído.

Entre las víctimas de esta verdadera catástrofe nacional, hay muchos españoles, y ahora se echa de ver la necesidad de unirnos en las épocas buenas para que nos encuentren fuertes las desgracias, porque debiera ser en la Argentina lo que hacen nuestros hermanos en Cuba: ni un solo compatriota debía apartarse de esta sana idea, puesto que á todos nos beneficiaría, y con la Unión Patriótica Española sería el lema de todos los que amamos á la patria y seríamos un modelo que nos honraría y beneficiaría á todos. ¡Día glorioso será el que todos digamos no hay en la Argentina más que una familia española, unida para la buena y mala fortuna!

Resplandezca solo el rojo y gualdo de la Unión Patriótica flameando sobre todos, porque al fin y al cabo todos amamos á una misma madre, que es la inmortal España; y por ella debemos siempre vivir unidos.

Hoy todo lo tiene que hacer «El Diario Español», y como él debemos hacer todos. A ello, compatriotas; deponer todos y cada uno sus egismos y formar solo un pabellón: que sea solo Unión y siempre Unión y mil veces Unión Patriótica.

Espanoles sin distinción: empezad la gran obra y secundarla todos á fin de que un día veamos coronado del mayor éxito, con una protección única para todos los españoles.

Mientras más no puedan hacer, compadezcan por lo menos á los que en el Sur caemos este año víctimas de la catástrofe, como la más injusta y desesperante recompensa de nuestros sacrificios y esperanzas.

Saluda muy atentamente al señor director S. S. S.—Andrés Eyo Otero.—Ingeniero White, 25-11-1910.»

## LA TERCERA DE ARTISTAS

Como oportunamente anunciamos, esta sociedad de socorros mútuos celebró junta general ordinaria el día 25 del pasado mes de Diciembre.

En dicho acto, el secretario de la asociación dió lectura á un escrito en que constan el estado de fondos y movimiento de socios durante el segundo semestre del año anterior, de cuyo documento reproducimos á continuación los siguientes datos:

### INGRESOS

	Pesetas
8.132 semanales cobrados á 0'35 pesetas uno.	2.845'20
Producto ó renta de 25.000 ptas.	483'33
Multas impuestas á varios socios.	4
Importe de la venta de 9 patentes y 9 reglamentos á 0'35 ptas.	3'15
Devolución de un día de pensión.	1'30
Total.	3.336'98
Suman los gastos del semestre.	2.724'73
Superávit obtenido.	612'25

Capital del semestre anterior. . . 27.550'89  
 Haber general de la sociedad. . . 28.163'14

**MOVIMIENTO DE SOCIOS**

Existentes al principio del semestre. . . 308  
 Han ingresado durante el mismo. . . 11  
 Total. . . 319  
 Bajas por diferentes conceptos. . . 8  
 Existen en la actualidad. . . 311

Esta bienhechora sociedad ha pagado durante el semestre 1127 días de pensión á 48 socios enfermos, que á razón de pesetas 1'30 diarias han importado 1.465'10; ha socorrido á cuatro inútiles con 0'75 ptas. cada día, importando este concepto 457'50, y ha abonado además 200 pesetas por cuatro defunciones.

Leídos los anteriores datos por el secretario y aprobados que fueron por la general, se procedió á la elección de cargos para renovar la Junta Directiva que ha quedado constituida por los señores siguientes:

Presidente, don Leopoldo Sánchez Rapela; vicepresidente don Cipriano Molina; tesoro, don Antonio Lucio; secretario, don Juan Bonilla; vocales, don Simón Elvira, don Joaquín Vicente, don Genaro Elvira, don Valentín Medina, don Julián Sánchez y Sánchez y don Fulgencio Bordaña; suplentes, don Balbino Castro, don Pablo Cebriano y don Juan Elvira.

Inútil creemos insistir en recomendar á los obreros la importancia que para ellos tienen estas sociedades de socorros mútuos, porque ya en diferentes ocasiones lo hemos hecho.

Asociaciones como la Tercera de Artistas se recomiendan por sí solas, y si ello no bastara, entérense los trabajadores bejaranos del estado próspero en que se encuentra y del fin á que sus fondos se dedican, y seguramente se convencerán de lo provechoso que para ellos puede ser el ingreso en la misma.

Por nuestra parte, vaya un aplauso más á los muchos enviados en otras ocasiones para la benéfica asociación, como así mismo para los hombres que tan bien la administran.

**AYUNTAMIENTO**

SESIÓN DEL DÍA 5 DE ENERO DE 1911

Presidió el primer alcalde y asistieron los concejales señores Izquierdo, Gorzo, Lozano, Rodríguez Huertas, González Benito, García Bonilla, Mayoral, Ortín, Valle y Rodríguez Fernández.

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada.

**Despacho ordinario**

Solicitud de don Pablo Enríquez, pidiendo que se le tenga en cuenta para el suministro de material con destino á las oficinas del Municipio. Será atendido su ruego.

**Comisiones**

Hacienda da cuenta de haber enviado 4.300 pesetas por resto de consumos del año 1910.

Pide autorización para encargar las medallas que han de llevar los perros que paguen contribucion, según está acordado.

Se determina la edad que han de tener los guardas de consumos que en adelante lo solicitaran, siendo ésta de cincuenta años como máximo.

Valle está conforme con este acuerdo; pero que se excluyan de él las solicitudes ya presentadas.

Policia dice que la comisión que nombró para inspeccionar las obras del fiolato en construcción de la Corredera, encontró que estaban con arreglo á lo indicado en el pliego de condiciones.

Propone que se cierre la calleja llamada del Cortinal para evitar con ello los perjuicios que con respecto á la higiene y á la moral se irrogan, pues estando situada cerca del Salón Variedades, donde se celebran bailes públicos, tienen lugar en aquel sitio escenas nada edificantes, por lo cual se obliga

rá á los dueños de las casas que allí radican el cierre de mencionada calleja.

Mayoral solicita que se obligue al dueño de las aguas sobrantes de la fuente situada en la calleja de Domingo Guijo á que las recoja para evitar que se formen grandes masas de hielo, puesto que esto supone un peligro para los transeúntes.

El presidente de Policia dice que en tiempo oportuno pasó el correspondiente aviso, pero no obstante volverá á ordenarlo.

González Benito hace saber que un caso análogo sucede en el caño llamado de la Mosca y en la Cuesta de los perros á la bajada al puente de San Albín, con las aguas sobrantes del matadero de cerdos.

Instrucción y Beneficencia: Dice haber adquirido con destino al hospital 25 libras de chocolate de la fábrica de don Juan Manuel Dávila.

Pide autorización para adquirir una caldera de desinfección portátil para el servicio á domicilio.

Ruégala el alcalde que antes de hacer gastos que luego resultasen inútiles, estudie detenidamente la comisión el asunto y pida precios á las casas constructoras de dicho aparato.

Valle dice que enterado de que en el hospital hay algunos días hasta 17 enfermos, pide que se atengan al reglamento y se vea después de pasado el tiempo reglamentario si puede enviarse al hospital provincial, pues no permite el estado del nuestro tantas atenciones desgraciadamente.

Lee el alcalde una circular de una agencia establecida en Madrid y en la cual se gestionan los cobros de las cantidades que el Estado adeuda á los Municipios, y opina el señor Bolívar lo conveniente que esto sería para el Municipio bejarano toda vez que éste se encuentra en tal caso, y que se estudie para después nombrar una comisión que lo gestionase.

Valle dice que esto debe hacerse en breve, que la comisión esté compuesta por el alcalde de Béjar y el presidente de Hacienda, y que como se trata de un asunto benéfico para nuestro pueblo, muy ageno á la política, pudieran formar parte de dicha comisión el senador y diputado por este distrito, contestándole el señor Bolívar que opinaba lo mismo y que en cuestiones de esta índole quedaban muy aparte las ideas políticas.

Comunica el alcalde que el próximo domingo ha de reunirse el Municipio para el alistamiento de quintos.

No habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

**Ecós de la Semana**

Advertimos á las familias de los mozos que sorteen en el presente año y se encuentren ausentes de esta ciudad, bien que se hallen en la península ó en el extranjero, que para evitar el que estos mozos sean declarados prófugos y no puedan regresar al lado de sus deudos, sin ser detenidos, hasta que hayan cumplido la edad de cuarenta años, deben tallarse y reconocerse ante el alcalde del punto donde tengan su residencia si es en España, y ante los cónsules de nuestra nación los que estén fuera de ella y remitir estos documentos al Ayuntamiento de esta población, que deberán presentarse precisamente en todo el próximo mes de Marzo.

Según los datos que nos envía el secretario del Registro Civil de Béjar, don Eduardo Bueno, el movimiento de población en el pasado año, ha sido el siguiente:

Nacimientos: varones, 148; hembras, 155; total, 293.

Defunciones: varones: solteros, 77; casados, 37; viudos, 18; hembras: solteras, 59; casadas, 26; viudas, 35; total, 252.

Matrimonios inscritos, 63.

Nuestro particular amigo el farmacéutico señor Rodríguez Zúñiga, deseoso de introducir en esta ciudad la medicación moderna,

acaba de recibir el último descubrimiento científico conocido con el nombre del 606, contra la avariosis.

**Un concurso**

El presidente de la Comisión general de adjudicaciones de Marruecos participó al ministro plenipotenciario de S. M. en Tánger, con fecha 24 del pasado, que habiendo examinado el proyecto y pliego de condiciones para la adjudicación de 10.000 uniformes de tela kaki, destinados á las tropas xerifianas, dicha Comisión acordó, á propuesta de la Delegación xerifiana y del delegado del ramo interesado, fijar un plazo de sesenta días para la publicidad de la subasta.

A fin de que las personas residentes en Europa que deseen concurrir á esta adjudicación puedan conocer lo más pronto posible los modelos de estos uniformes, se ha enviado uno á cada Legación en Tánger.

El remitido á la Legación de España se halla en el ministerio de Estado, á disposición de quienes quieran examinarlo.

**ZOTAL**

Interesante á los ganaderos, horticultores y veterinarios

Desinfección poderosa de habitaciones de enfermos, cuadras, establos y urinarios. Cura rápida de las enfermedades del ganado y árboles frutales.

De venta en las droguerías de Lucía Jiménez, Manuel Anaya y Juan Silva, y en la farmacia de Rodríguez Zúñiga.

DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

J. TEJERA.—Sevilla

Nuestro estimado amigo el concejal de este Ayuntamiento don Tomás Hernández Santos, pasa en estos momentos por el duro trance de haber perdido para siempre á su respetable esposa.

Con tan triste motivo le enviamos el más sentido pésame.

Se recomienda el uso de los maravillosos GRAINS DE VALS purgantes, laxantes y depurativos, que producen los mejores efectos sin ocasionar dolores ni molestias.

Dosis uno ó dos granos al cenar. Venta en Béjar, farmacia de Brochín y otras importantes.

TALLER DE EBANISTERÍA

—DE—

**Venancio Grisóstomo**

CALLE DE COLÓN JUNTO AL CAÑO SOSO

BÉJAR

En este taller se construyen toda clase de muebles de lujo, y muebles económicos para la clase obrera.

Especialidad en tapizado de sillerías.

Formalidad y prontitud en los encargos

**LIBRERIA, PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO**

Primera casa en juguetería, bisutería, artículos para dibujo, pintura y fotografía.

CAJAS DE BETÚN SERVUS

PARA LIMPIAR CALZADO

Á 1'50 PESETAS DOCENA

**Visitad la casa ENRIQUEZ**

y os convencereis que no hay ninguna que compita ni en géneros ni en precios.

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

La casa de MANUEL LÓPEZ ORTEGA de Madrid

Apartado 171 de Correos

Ofrece al público de esta localidad un servicio esmerado y rápido en toda clase de impresos y sellos caucho, (la más importante fábrica de España).

También ofrece su nueva fabricación de rótulos en hierro esmaltado y envía a todo el que remita 1'50 pes. as una placa de muestra de 20 centímetros por 5, con una palabra ó nombre tal como *Caja, Precio fijo, Retrete, Secretaría, Escritorio, etc.*

Por 3 pesetas se envía certificada un sello con nombre y pueblo, grabadas las iniciales para la cre. plum. y lápiz, el mejor aparato para el bolsillo, y visitando Madrid ofrece sus despachos y talleres:

Pídanse catálogos y muestras al corresponsal en ésta Mariano Izquierdo Encomienda, 20, dup., Mayor, 70, Victoria, 12 y Teruel, 10

Disponible

Disponible

LOS CATARROS DE PECHO

LAS TOSAS CRÓNICAS QUE NO DEJAN DORMIR SECURAN con el

Anticatarral Zúñiga Cerrudo

Es un poderoso calmante y espectorante. Véase el prospecto con instrucciones que acompaña á cada frasco.

Se vende al precio de 2 pesetas en la farmacia del autor, *Jacometrezo, 14, Madrid* y en su depósito en Béjar, **Farmacia Rodríguez Zúñiga.**

PASTILLAS PECTORALES

(la misma fórmula del Anticatarral) 0'50 pesetas caja.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Se admiten anuncios

á precios económicos

LA MADRILEÑA

Esta magnífica finca, enclavada en el Castañar de esta ciudad, se vende ó arrienda por módico precio.

Tiene una extensa huerta y un precioso jardín, y la casa está amueblada con gusto.

Dirigirse á Antonio Alvarez, Palomares de Béjar

Disponible

Disponible

Unión Alcohólica Española

Alcohol desnaturalizado marca SOL en botellas precintadas de medio y un litro, á 0'55 y 1 peseta (sin envase).

AGUA COLONIA extrafina en frascos de 1 litro á 2 pesetas.

ÚNICO DEPÓSITO

Farmacia de Rodríguez Zúñiga

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

Se arrienda

la finca rústica denominada «La Glorieta» sita en el camino de Valdesangil, con abundantes aguas y casa.

Para tratar del precio y condiciones, con los herederos de don Evaristo Nieto en la plazuela de San Juan.

SE VENDEN en inmejorables condiciones, un surtido de Testón de quin-ce mechas con tambores de cuatro metros de vuelo en redondo; una carda de igual vuelo con puados nuevos, máquina de tor-near y estirar la cinta, y un telar Belga pa-rra hilar de 240 husos. El surtido hace de 200 á 300 libras diarias. Para tratar con su dueño Froilán Blan-co calle del Recreo, núm. 1.